

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 26 de Enero de 1900

Año XXIX. Núm. 8.066

Noticias del Transvaal

Londres 22.

EL COMBATE DEL SÁBADO

Un despacho fechado el 19 en Ladysmith y expedido el 20 desde el campamento de Spearmans Farm, anuncia que los boers continúan reforzando las posiciones que ocupan al Oeste de Ladysmith; han colocado varios obuses al Norte de la Ciudad y construyen nuevos atrincheramientos.

Los periódicos han recibido esta madrugada nuevos telegramas del campamento de Spearmans, expedidos después que los oficiales, de que he dado cuenta. Me parece conveniente extractarlos, aun cuando sean ya conocidos los principales hechos que relatan.

El del «Daily Telegraph», expedido en la noche del sábado, dice que una parte de las tropas del general Buller á las órdenes de sir Charles Warren, libró una bien dirigida batalla, cuyo resultado final ha sido un triunfo para las armas inglesas.

Terminó el combate con la ocupacion de una meseta que constitua la llave de las posiciones boers, pero donde no se apoderaron los vencedores por lo visto de cañones ni de botín alguno, como si el enemigo la hubiese abandonado por no atribuirle gran importancia estratégica.

Parece ser que después de un rudo cañoneo las tropas británicas se concentraron cerca de una eminencia y la infantería avanzó sin arredrarse ante el nutrido fuego de fusilería de los boers.

Mandaba el ala derecha inglesa, el general Woodgate, el centro el general Hart y el general Hildyard la izquierda.

Por la tarde el combate fué verdaderamente encarnizado. Desde las tres el fuego de artillería y de fusilería fué violentísimo.

Los ingleses fueron asaltando las posiciones de los boers una por una. El ala derecha de los boers se rompió en grupos y fué rechazada hacia Spionkop.

Acamparon los vencedores en el terreno conquistado.

Las pérdidas de los ingleses fueron insignificantes, según los corresponsales. En cambio los boers sufrieron numerosas bajas.

En tanto que se batían las fuerzas del general Warren, se efectuaba una demostracion hacia el vado de Potgieter.

Ese primer triunfo del ejército del general Buller, según telegrama de Pietermaritzburg, ha causado en aquella ciudad gran satisfacción, aun cuando se cree que los enemigos opondrán tenaz resistencia al ser atacada su principal posición.

También los periódicos de Londres al comentar las noticias recibidas del campamento de Spearmans Farm se

muestran muy optimistas y confiados, no sin reconocer que el combate fué muy rudo.

Muchos suponen, en vista de las impresiones trasmitidas desde el Natal, que el jueves próximo quedará levantado el cerco de Ladysmith.

Al Este de Colenso han quedado pocos boers. Se atribuye á algunos de ellos la afirmacion de que se retirarán á las montañas del Drakenberg si pierden otra gran batalla.

EL SEGUNDO COMBATE

Se acaba de recibir un telegrama expedido ayer á las diez y veinte minutos de la noche desde Spearmans Farm.

Por él se sabe que después de sostener repetidos y continuados combates las fuerzas de los generales Clery y Hart, avanzaron mil metros por la zona que dominaba el enemigo. Las tropas inglesas durmieron en las posiciones de este.

Esta madrugada, al amanecer, los boers rompieron un nutrido fuego, y se reanudó el combate con nuevo furor.

Los cañones ingleses de campaña bombardearon las trincheras boers con granadas Schrapnels.

Durante la lucha circuló entre los combatientes el rumor de que había sido levantado el asedio de Ladysmith. Entonces los soldados británicos lanzaron gritos de entusiasmo, y cantando victoria se lanzaron al asalto del primer cerro (*copje*) que tenían á la vista y que tomaron á la bayoneta.

Los boers se replegaron á un segundo cerro, cuyo acceso estaba defendido con enormes rocas, como los de todas las *copjes*.

Prosiguieron su avance las tropas británicas y pronto se advirtió que se debilitaba la resistencia del enemigo y que sus cañones Nordenfeld solamente disparaban de tarde en tarde.

También la artillería de campaña enviaba muy pocas granadas, en tanto que era muy nutrido el tiroteo de fusil.

Como resultado de la accion, los vencedores se apoderaron de tres cerros y ocuparon las posiciones evacuadas por los boers.

Entre los oficiales heridos en el combate del sábado figura el coronel Hamilton, cuya existencia corre peligro.

Al comentar las informaciones que se reciben del Natal, á pesar de reconocer que son satisfactorias, advierte el «Standard» que es poco prudente confiar de una manera absoluta en el éxito final.

Recuerda que después del combate de Belmont parecia asegurada la ruptura del asedio de Kimberley y sin embargo todavía continúa sitiada esa ciudad.

En telegrama fechado el 19 en Kimberley se asegura que los ingleses de la guarnicion sorprendieron á los boers cerca de una mina.

Cuando la artillería enemiga rompió

el fuego, se retiró la inglesa después de sufrir muchas bajas.

Los boers continúan ocupando la posición de Cartersbridge.

Los vecinos mas influyentes de Edimburgo ha acordado equipar una compañía de voluntarios escoceses.

El generalísimo Roberts ha autorizado la formacion de una division de tropas coloniales, que será mandada por el general Bramant.

En telegrama de Durban fechado el 19 dicen al «Standard» que diez individuos de una ambulancia sanitaria se hubian pasado aquel dia al enemigo.

Se cree que se habian alistado en la ambulancia para ejercer el espionaje.

De Nueva Orleans, según telegrama recibido hoy, zarpó ayer el vapor «Corinthia», llevando á bordo, con destino á la Colonia del Cabo, 1.400 mulas y gran cantidad de viveres.

Desde Berlin dicen al «Standard» que los gobiernos de varias potencias se han mostrado favorables al proyecto de reunir una conferencia internacional á fin de discutir las bases para un convenio que determine los derechos de las potencias beligerantes en tiempo de guerra respecto de los barcos de las naciones neutras.

Con fecha 21 comunica el corresponsal del «Daily Mail» en Roma que el ex cónsul de los Estados Unidos en Pretoria, Mr. Macrum, no abriga duda del triunfo definitivo de Inglaterra en la lucha con los boers, pero ésta será muy larga. Los burghers continúan recibiendo de Europa cuanto necesitan, y es casi imposible lograr que la policía portuguesa impida los desembarcos en la bahía de Delagoa.

Niega Mr. Macrum que haya sido encargado de mision alguna por el Presidente Krüger, aún cuando haya motivo para creer lo contrario.

Las condiciones que fijaría Mr. Krüger para firmar la paz serian: restablecimiento del estado de cosas *ante bellum*, independencia absoluta del Transvaal, y derecho de sufragio para los *uitlanders* á los siete años de residencia.

Comentando «The Daily Mail» el viaje de Mr. Macrum indica que es de esperar la accion concertada de varias potencias, para restablecer la paz.

Añade que Mr. Montaigne White ha partido para los Estados Unidos con una mision cerca de Mr. MacKinley y que al mismo tiempo el doctor Leyds, agente del Transvaal en Europa, entablará una gestion análoga cerca del gobierno francés.

Paris 22.

En una revista inglesa se publica una carta, que reproduce hoy «Le Matin», y que está firmada por un voluntario norteamericano que combate al lado de los boers.

Calcula el voluntario que hay mas de 100.000 burghers armados, y que

están siendo reforzados éstos constantemente por voluntarios procedentes de Europa y de los Estados Unidos.

Será necesario un ejército de 300.000 ingleses para invadir el Transvaal.

NOTICIAS

Madrid 24.

Los párrafos mas salientes de los discursos cambiados entre la alta Cámara y la Corona son como sigue:

El presidente del Senado ha dicho:

Al abrirse las Cortes el Senado recibió de los augustos labios de S. M. el supremo consejo de mantener en el recogimiento la tristeza del alma para hacer con su experiencia enmienda de vida inspirada en su alta sabiduría.

Siguiendo este consejo, el Senado viene desde entonces recogiendo nuevas comprobaciones de que en la vida activa de las naciones los males y las adversidades son la mejor prueba de la propia fortaleza.

En el modo de aceptar y conllevar tales crisis es como mejor se demuestra el temple vigoroso del espíritu nacional.

El dolor y la tribulacion así llevados parecen tener virtudes purificadoras y la experiencia de los siglos enseña que las desventuras nacionales, cuanto mas graves, constituyen siempre la demostracion mas patente del vigor orgánico de los pueblos y de un estado de vitalidad, determinando en ellos una era de reconstitucion para futuras grandezas.

De esta suerte nuestro pueblo va advirtiendo que empezaron á desvanecerse las nubes del infortunio y de la tribulacion que vicieron á cernerse sobre él.

Con ello se ha compenetrado una vez mas de que para salvar sin detrimento del honor estos trances angustiosos no háy para las naciones remedio que supe al beneficio providencial de una Realeza en la que como germinacion maravillosa de toda su historia se podría por ministerio secular de su constitucion interna sentir personificadas sus tradiciones hereditarias en soberanía.

Nada favorece tanto en este proceso de reconstitucion como la viveza del sentimiento monárquico de nuestro pueblo que, concentrando acatamientos, lealtades y esperanzas en el vástago de sus Reyes, mira el Trono como la significacion suprema de los honores, de la obediencia y de la justicia misma y a clave de todas las disciplinas sociales; por manera que en la corona encontraremos siempre el Norte seguro para la orientacion nacional y la fuerza capital para obrar conscientemente sin violencia de las leyes, y nuestro pueblo en fin se siente amparado en todas las crisis por una prerrogativa soberana independiente y justiciera, inaccesible á las luchas y gran maestra en reconocer las cosas como son, sin que las agranden ni amengüen las pasiones.

Gracias á este beneficio inapreciable que nos ha otorgado la Divina Providencia, salvamos ya los mayores peligros que parecían inevitables, al estrechamiento de las últimas desventuras y tendremos muy luego ultimada la labor del primer presupuesto para poder consagrarnos confiadamente y con toda energía á la obra de la general reconstitución que requieren nuestros servicios públicos.

Esta obra de reconstitución habrá llegado á su plenitud cuando venga á empuñar el cetro nuestro Rey Alfonso XIII, en quien se cifran tantas esperanzas y que, aleccionado por la sabiduría de S. M. en todas las grandes enseñanzas de la Realeza, podrá hacer figurar en los anales de nuestra historia un reinado que iguale á los de sus más ilustres antecesores.

S. M. la Reina ha contestado lo siguiente:

Con profunda emoción he escuchado las palabras en que me manifestáis los sentimientos del Senado en este día que renueva un dolor perdurable en mi corazón y despierta á la vez esperanzas halagüeñas para mi pueblo.

Ha demostrado éste en la adversidad virtudes y condiciones que le han conquistado universal respeto y fortificado en su conciencia su estimación propia y Dios, sin duda, apartará de su camino los riesgos que pudieran comprometer la obra de nuestra reconstitución, dándole el beneficio supremo de la paz como premio de su buena voluntad.

El Senado español, que representa tan altos intereses de la patria y se ha acreditado con tanta gloria para él y para las instituciones parlamentarias por la elevación y templanza con que cumple su difícil misión, me presta aliento para cumplir la mía y con sus elocuentes acentos me fortifica en la fe de que los rigores y quebrantos de la guerra hallarán pronto alivio cumpliendo nuestros deberes sin desmayos y aportando directamente los esfuerzos de nuestra diligencia en la tierra para merecer la protección y misericordia del cielo.

Gacetilla

Por carta particular recibida en el correo de ayer, se nos participa que el vapor trasatlántico «Alicante», que procedente de Filipinas conduce repatriados, probablemente será enviado á este Lazareto sucio para sufrir cuarentena de rigor, por existir en Manila la peste bubónica.

Si esto resultara cierto, teniendo en cuenta el abandono en que el Gobierno tiene el citado establecimiento sanitario, y el escasísimo personal destinado al servicio del mismo, llamamos la atención de los Sres. Delegado del Gobierno en esta Isla y del Sr. Gobernador civil de la Provincia, para que pongan en conocimiento del Gobierno las deficiencias de que adolece el citado Lazareto, á fin de evitar el conflicto que se originaría, de encontrarse, á la llegada de dicho vapor, sin poderle prestar los oportunos servicios, en bien del pasaje y de la salud pública.

Sabemos que la Junta directiva del «Centro Ciclista Mahonés», activa los preparativos para inaugurar un baile de trajes, por invitación; y teniendo en cuenta el entusiasmo con que se ha acogido el proyecto, es de esperar se vea dicha reunión animadísima y sea

origen de una serie de bailes de dicha clase, á imitación de los que con tanta brillantez se dieron estos últimos años en esta ciudad.

Por el ministerio de Hacienda se ha dictado una Real orden, por la cual se dispone que el día 25 del actual se hallen encargados de sus respectivos destinos todos los funcionarios dependientes de dicho ministerio, declarándose, en su consecuencia, caducados todos los términos posesorios y prórrogas, así como todas las licencias, cualquiera que fuesen las causas de su concesión.

Vuelven á circular por Palma duros falsos, los cuales se distinguen fácilmente de los legítimos por el mayor grueso y por su color blanco mate y por lo tosco del escudo.

Ojo pues y vigilancia para lograr descubrir al explorador de tan vil como indigno comercio.

Mañana por la noche tendrá lugar en el casino «El Consey», un baile de máscaras, que principiará á las nueve.

También «La Aurora Boreal» dará mañana baile de máscaras en el Teatro Principal.

Ambos prometen verse concurridas á juzgar por la animación que se nota en el elemento joven, que se apercibe que quedan ya pocas semanas de carnaval.

Para el que dará mañana, «La Aurora Boreal», el número de suscritos á la hora presente, excede del número de palcos de que consta el salón del Teatro.

Nuestro apreciable amigo el profesor de instrucción primaria, D. Antonio Obrador, llora la muerte prematura de su hijo D. Antonio, fallecido esta mañana en la flor de su edad, víctima de insidiosa enfermedad que desde tiempo venía minando su existencia.

El malogrado joven habla prestado el servicio militar activo en el Regimiento Infantería de esta guarnición, ascendiendo bien pronto á la clase de cabo.

El entierro se verificará mañana á las diez.

Acompañamos á nuestro amigo el distinguido profesor, en el acerbo dolor que experimenta, por la muerte de su hijo, por cuyo eterno descanso elevamos al Cielo nuestros votos.

Por el ministerio de Fomento, ha sido declarado cesante, en el cuerpo de Catedráticos el que lo era de Geografía é Historia del Instituto de esta ciudad, D. José Baltá, por haber hecho abandono de su cargo, en Octubre último.

El Ayuntamiento de esta ciudad, ha acordado en sesión de hoy, poner á disposición del Excmo. Sr. Ministro de Marina, la bandera que esta ciudad costeó con destino al crucero «Cristóbal Colón»; para que la regale al buque de guerra de nuestra armada que juzgue oportuno por su importancia, y condiciones especiales; rogándole al propio tiempo se digne dicha autoridad acceder á los deseos de la población de que el buque elegido para llevarla, practique, cuando la lleve, un viaje á este puerto.

Hemos tenido la satisfacción de saludar á nuestro amigo el capitán de Infantería D. José Fresno, que proce-

dente de Filipinas, donde fué prisionero de los tagalos, llegó ayer á esta ciudad.

Dámosle la bienvenida.

Los alumnos de enseñanza oficial y libre que deseen sufrir el examen de ingreso para la carrera de maestros de primera enseñanza podrán presentar durante la segunda quincena del mes actual, en la secretaria de la Escuela Normal de Palma, de once de la mañana á la una de la tarde, los documentos siguientes:

1.º Solicitud dirigida al señor director de la Escuela pidiendo el examen de ingreso.

2.º Partida de nacimiento del registro civil legalizada por tres notarios, acreditando tener 16 años el día 15 del próximo Febrero.

3.º Certificación de buena conducta librada por la autoridad local.

4.º Cédula personal.

Los alumnos de enseñanza libre que además del examen de ingreso deseen dar validez académica á sus estudios privados, deberán también solicitarlo en la referida segunda quincena, previo el pago en papel de pagos al Estado por valor de 25 pesetas y 5 id. por el 20 por 100 de recargo transitorio de guerra para cada cursillo del grado elemental ó parte del mismo, y otras 5 pesetas en metálico por derechos de examen, también para cada uno de los indicados cursillos.

Los exámenes de ingreso se verificarán durante la primera decena del próximo Febrero y los de asignaturas hasta el día 15 del propio mes, tanto de los alumnos oficiales que se matricularon en Septiembre último, como de los de enseñanza libre que lo hubiesen solicitado.

La Dirección General de Clases Pasivas ha dirigido una circular aclarando la real orden del 22 de Diciembre pasado, ordenando que todos los individuos de Clases pasivas así civiles como militares han de percibir sus haberes en la provincia en que residan. En esta nueva circular se dispone que se haga una relación de los individuos que se hallen comprendidos en la citada real orden, comprendiendo además las provincias á las que deba ser trasladado el pago según los justificantes de residencia, fecha de la concesión del haber é importe del mismo. Sin embargo, hasta que la Dirección General no dé la baja correspondiente, se continuará pagando sin alteración alguna.

En la citada relación no se incluirá en ella á los perceptores residentes en el extranjero, á los que por circunstancias especiales, no puedan tener residencia fija, como son las Hermanas del Sagrado Corazón de Jesús, las de la Caridad y las Hermanitas de los Pobres; á los huérfanos menores que recibían educación fuera el punto de su residencia; á los incapacitados que cobran en la residencia de sus tutores; y á los partícipes en una misma pensión, que deben participarla donde reside el de más edad.

Dicen de Bilbao:

«La señora de un comerciante ha dado á luz dos gemelos; la esposa de uno de los dependientes del comerciante ha librado otros dos, y la portera de la casa ha echado al mundo otras dos criaturas, todo ello en el espacio de muy pocos días.

De los seis gemelos viven cuatro con completa salud, y las tres madres se hallan perfectamente.»

Continúa el tiempo inseguro, habiendo soplado hoy el viento N. que, si bien ha calmado algo no ha desaparecido del todo.

En la Exposición universal de París del presente año se abre un concurso, al que pueden concurrir los nacionales de todos los países, para adjudicar un premio de 100.000 francos al inventor del mejor aparato de salvamento en caso de siniestros marítimos.

El reglamento de dicho concurso estará de manifiesto en la secretaría de la comisaría régia de España (calle de Claudio Coello, 51 moderno, bajo), todos los días laborable de diez á doce de la mañana.

Leemos en «El Imparcial»:

«El reemplazo de 1898 ingresó en el ejército 109.817 hombres; se hizo el sorteo de quintas como de ordinario pero sin señalar excedencia de cupo en la forma que se ha hecho en todos los reemplazos anteriores, con cuya omisión los que obtuvieron números altos se quedaron sin obtener la gracia concedida en este caso á todos los españoles. Muchas é inútiles han sido las gestiones que una comisión de padres de soldados han hecho para alcanzar la designación de excedencia de cupo.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publicó una real orden para reducir el ejército á 80.000 hombres. Dice una de sus disposiciones que se concederán licencias trimestrales á individuos del reemplazo del 98.

Suponemos que el Sr. Azcárraga hará un acto de justicia dando preferencia para este licenciamiento á los que con derecho hace tiempo debieran estar al lado de sus familias.

Se halla vacante y ha de proveerse por concurso una plaza de profesor auxiliar numerario de la sección de letras del Instituto de Gerona, percibiendo los que la obtengan la gratificación anual de 1.000 pesetas.

Los que se crean con derecho á obtener dicha plaza deberán presentar sus solicitudes documentadas en la secretaría del Rectorado de Barcelona dentro del término de veinte días, contados desde el de la publicación de este anuncio en la Gaceta de Madrid, en la inteligencia de que el período hábil para la presentación de dichas solicitudes finaliza á la hora de las dos de la tarde.

Dice «La Almudaina» de Palma:

«Tenemos entendido que se hallan vacantes las escuelas públicas de niños de Villa Carlos, Pina, Deyá y Alquería Blanca, las cuales parece que han quedado sin proveer por falta de aspirantes que las solicitarán.

Nosotros sin embargo creemos que han dejado de solicitarse no tanto por la escasez de sueldo como por falta de publicación de las vacantes para que llegare á conocimiento de las personas á quienes pueda interesar. Lástima que no esté prevenido que se provean las interinidades en Maestros que hubiesen manifestado deseos de obtener alguna escuela por este medio.»

La inmensa mayoría de los convalecientes del dengue se ven molestados por una afección catarral, que debe mirarse con prevención y procurar su desaparición completa, por tratarse de un órgano tan importante como es el aparato respiratorio. A este efecto recomendamos las PASTILLAS DEL DR. ANDREU, por ser á la vez altamente expectorantes, demulcentes y calmantes.

Operarios

Se necesitan en la imprenta de la calle del Bastion, número 39.

Alerta con las falsificaciones

Los que no gozan de salud necesitan naturalmente un remedio para sus padecimientos, y si hay necesidad de recurrir á un medicamento para obtener la curación de ellos, es asimismo muy natural procurar que éste sea una preparación legítima y probada, que alcance el grado de perfección exigido por la facultad médica. Este remedio es la Emulsión Scott, y ninguna otra preparación se ha presentado que lo iguale.

Nadie puede negar que los doctores en medicina son las personas más aptas para apreciar el valor relativo de las diferentes fórmulas medicamentosas, y si ellos insisten universalmente, como es fácil convencerse de ello, en la importancia de que se compre la verdadera Emulsión Scott, no deje nunca de seguirse su consejo y adquiera la legítima, la cual se distinguirá por nuestra marca de fábrica: un hombre cargando un gran pescado sobre sus hombros. Esta marca de fábrica está en el envoltorio de cada botella de Emulsión Scott verdadera. La opinión de un profesor tan conocido como el Dr. Linares, de Málaga, es de suma importancia para todo el mundo. Véase cómo la expresa en la siguiente carta.



Antonio de Linares

Muy Sr. mío: tengo mucho gusto en manifestarle que vengo prescribiendo hace años la Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao con muy buen resultado, entendiéndolo que es una gran preparación difícil de sustituir por sus similares. Queda de Vd. atento y S. S. p. b. s. m., ANTONIO DE LINARES.—Málaga, 11 de Diciembre de 1895.

El público obrará sabiamente rehusando toda falsificación y sustituciones inferiores en lugar de la Emulsión Scott verdadera.

Para todo estado de aniquilamiento del cuerpo, tal como se manifiesta en la Escrófula, Anemia, Tuberculosis, Raquitismo, Marasmo, Tosas y Resfriados ordinarios, no hay remedio en el mundo tan eficaz como la verdadera Emulsión Scott. La opinión de los médicos viene en apoyo de esta manifestación, y la experiencia de todos cuantos toman la Emulsión Scott prueba universalmente la superioridad de este gran remedio sobre todos los conocidos. Por consiguiente, la humanidad que sufre, debe poner el mayor cuidado en no adquirir sino la verdadera Emulsión Scott, y se verá ampliamente recompensada de ello con el refloreamiento de la salud perdida. La Emulsión Scott es dulce al paladar y en nada perjudica á la digestión.

Ciudadela 24 de Enero

Entierro.—En la madrugada del lunes último llegó á esta ciudad el pallebot «Lorencito», conduciendo el cadáver embalsamado de D. Francisco Piris Xalambri. A las once del mismo día bajó al muelle el Clero-Parroquial, con cruz alzada, siendo llevado el cadáver en procesion á la casa mortuoria, seguido de numeroso séquito de amigos del finado, entre los cuales figuraba casi todo el Clero de esta ciudad. El ataúd, de nogal tallado, severo y riquísimo, fué llevado por los labradores vestidos á la usanza tradicional y acompañábanle con grandes hachas encendidas, numerosos dependientes de la fábrica la «Perla de Cuba» y socios de la Sociedad de Socorros mutuos que tiene establecida la misma fábrica. Detrás del féretro era llevada por otros operarios la cruz de flores de la expresada sociedad.

En el mismo buque llegaron las magníficas coronas dedicadas al finado por sus amigos D. Joaquín Estiu, socio gerente de la platería «La Marina» de la Habana, D. Antonio Vila y la familia Cert, así como otras dos de la madre y de los hermanos y el sobrino del malogrado Sr. Piris. Dichas coronas figuraron en la traslación del cadáver á la Parroquia de Santa Ana de Barcelona y ahora han sido depositadas junto al féretro en la casa mortuoria.

Puede decirse que todo el pueblo acudió á presenciarse la conducción del cadáver desde el muelle á la casa de los Sres. Piris. Los buques fondeados en el puerto pusieron sus banderas á media asta en señal de luto.

Segun se había anunciado el lunes, en la mañana de ayer fué conducido el

cadáver al Campo Santo. En la procesion figuraba la Escolanía Salesiana, las dos Parroquias de esta ciudad, todo el Clero Catedral y parroquial y el Ilmo. Cabildo de la S. I. Catedral, oficiando de Preste el M. I. Sr. D. Juan. Precedían al ataúd labradores y operarios de la fábrica de los Sres. Piris con grandes hachas y junto al féretro iba una comision de la Congregacion de San Luis Gonzaga, de la cual habia sido socio activo en su niñez el finado y era actualmente socio protector, y detrás iban las doce grandes hachas de la «Sociedad de Beneficencia de la Perla de Cuba», llevadas por socios de la misma.

El ataúd era llevado por labradores y las cintas por D. Pedro Corrés Moll, como industrial; D. Lorenzo Cabrisas Sastre, como amigo y compañero del finado en la Junta de Patronato de la Obra Salesiana; D. Angel Ruiz Pablo en representacion de las razones sociales Estiu, Cot y C.ª de la Habana y Bartolomé Piris y C.ª de Ciudadela y D. Jaime Pons Seguí, en representacion de la familia.

Presidían el duelo el M. I. Sr. Maestrescuela D. Roque Coll y D. Lorenzo Pons Piris, sobrino del finado, como representantes de la familia, acompañados por el Ilmo. Sr. D. José Jover, secretario del Excmo. Sr. Obispo, y don Ramon Garcés, Pbro. familiar de S. E. Por dependientes de la casa eran lle-

vadas varias hermosas cruces de flores de hierro, dedicadas á la memoria del Sr. Piris por sus sirviente, los dependientes de la fábrica, los operarios y las operarias de la misma y otras de los Sres. Pons y C.ª y D. Juan Rotger de la Habana y D. Magín Pons, de Sagua. También figuraban la de la Sociedad de beneficencia de la fábrica, y las coronas de los amigos de Barcelona. La banda de música que dirige D. Guillermo Alba, dependiente también de los Sres. Piris, tocó varias escogidas marchas fúnebres.

El séquito era numeroso y lucidísimo el gentío apostado en todas las calles del tránsito.

Descanse en paz el alma de nuestro malogrado amigo R. I. P.

La familia Piris Xalambri nos encarga que no siendo posible hacerlo particularmente, demos en su nombre las mas expresivas gracias á las Autoridades todas de esta ciudad por la cooperacion prestada espontáneamente á fin de que sea el desembarco y traslación del cadáver de D. Francisco Piris reinase en todo el orden mas perfecto. La misma familia agradece conmovida y de todo corazon las muestras de afecto que ha recibido en esta tristísima ocasion del pueblo entero de Ciudadela.

(De «El Vigía Católico».)

EL JOVEN

D. Antonio Obrador y Casasnovas

HA FALLECIDO

á las 10 de esta mañana, á los 17 años de edad,

después de recibidos los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Sus afligidos padres, hermanos y demás familia al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, le ruegan tengan presente en sus oraciones el alma del finado.

El entierro tendrá lugar mañana sábado, á las diez de la misma.

Mahon 26 Enero 1900.

TEATRO PRINCIPAL

Debido á celebrarse anoche el beneficio del segundo galán joven de la Compañía D. Enrique Llorens y al aliciente del concurso prestado á dicha funcion por la brillante banda del Regimiento de Infantería de esta plaza fué mas que numerosa la concurrencia que asistió ayer á este Teatro, pasando un rato agradable debido á la esmerada ejecucion que obtuvieron «La Dolores» y «La Careta Verde» en las que se distinguieron notablemente la señora Garrigós y los Sres. Martínez, Gonzalez, Barbosa y el beneficiado.

Merecen una vez mas los artistas del Principal nuestro modesto aplauso por lo bien que interpretan las obras del repertorio clásico de nuestro Teatro.

Anuncios oficiales

Regimiento Infantería de Baleares, número 2.

Debiendo procederse á la enagenacion de una mula del Cuerpo, se hace público

que el dia 1.º de Febrero próximo, á las nueve de la mañana y en el patio del cuartel que ocupa el Rehimiento en esta ciudad, se verificará la subasta de dicho semoviente por medio de pujas á la llana, entendiéndose, para los precitados efectos, que el indicado animal ha sido justipreciado en cincuenta pesetas.—Mahon 25 de Enero de 1900.—El Comandante Mayor, Juan Aliaga.

Cotizacion oficial

Madrid 25.—41.

4 por ciento interior.	69'50
Idem Exterior.	76'20
Idem Amortizable.	77'60
Billetes Hip. Cuba, 86	82'50
Idem id. del 90.	68'80
Acciones Banco España.	506'50
Comp.ª Arrend. Tabacos.	443'75
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
París á la vista.	28'40 á 28'45
Londres á la vista.	32'38 á 00'00
Idem á 60 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Policarpo obispo y mártir y Paula viuda.

Santo de mañana.—Stos Juan Crisóstomo obispo y doctor y Vitaliano papa.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Nira. Sra. de las Gracias en la Concepcion.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 25.

Londres.—Un telegrama oficial del generalísimo Lord Roberts, anuncia que la division que manda el general Sir Charles Warren, consiguió ayer tras empeñado y encarnizado combate, apoderarse de la importante posicion de Spion-Kop.

El general Warren hizo un habil movimiento, sorprendiendo á la pequeña guarnicion que los boers tenían allí establecida, la cual se puso en precipitada fuga.

Las pérdidas que sufrieron los ingleses son considerables, habiendo resultado el mayor general Woodgate herido gravemente.

Madrid 25.

Senado.—Habiendo fallecido el Senador y ex-ministro Sr. Angulo, en la sesion de hoy se pronuncia su necrología.

Después siguió la discusion del presupuesto de guerra.

Congreso.—Tras laborioso debate es aprobado en definitiva el presupuesto de Fomento y un crédito para las atenciones de calamidades públicas.

Madrid 25.

Se ha efectuado un lance á pistola entre los escritores Sres. Blasco y Arias.

El primero de dichos señores resultó herido al tercer disparo de un balazo en el muslo. El proyectil le fué extraido acto seguido, creyéndose que la herida no reviste importancia.

Madrid 26.

S. M. la Reina ha firmado el nombramiento del Sr. Irazabal para el cargo de Gobernador civil de Guadalajara.

Los demás asuntos llevados á la firma de S. M. la Reina carecen de interés.

Madrid 26.

Un telegrama oficial de Manila anuncia que van rescatados 25 prisioneros más, de la provincia de Tayabos.

El general americano Otis activa las operaciones al Sur de Luzon con objeto de obtener el total rescate de los demás que faltan.

Subasta

D. Luis de Sárraga y Cubero, Juez instructor del expediente seguido por abintestado por fallecimiento del Celador de tercera clase D. Andrés Criado Martínez, en providencia de este día y debidamente autorizado, he acordado sacar á pública subasta los efectos almacenados de dicho Celador, cuyo acto tendrá lugar el lunes 29 del corriente, á las once de la mañana, en la Comandancia de Ingenieros de esta Plaza, sita en la calle de Isabel II.—Mahon 25 de Enero de 1900.—El Juez instructor, Luis de Sárraga.—El Secretario, Andrés Roselló.

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mahon

En cumplimiento de lo acordado por este Ayuntamiento, se publica a continuación la cuenta de lo recaudado y satisfecho por la Comisión gestora para la confección de una bandera de combate destinada por el pueblo de Mahon al crucero «Cristóbal Colon», la cual fué aprobada por dicha Corporación en sesión de 19 del corriente mes:

RECAUDADO	Plas.
Por suscripción pública, según las listas publicadas en los periódicos de la localidad	5.519'75
SATISFECHO	
Gastos del viaje de D. ^a Otilia Orfila a Barcelona para la compra de material	73'00
Coste de un telegrama, con la contestación pagada, que don Francisco Hernandez Sanz dirigió a D. José M. ^a Ristori, Teniente de navío del acorazado «Vizcaya», en el Ferrol, pidiéndole algunos datos sobre la bandera de combate de dicho buque	3'30
A los Sres. D. Pedro Serra y Hermano de Barcelona, por una factura de seda	75'00
A los Sres. Arenas y C. ^a de Barcelona, por una factura de canutillo, hilo rizado, torzal y grana	349'69
A los Sres. D. Pedro Serra y Hermano de Barcelona, por otra factura seda	147'00
A D. José Malvey, de Barcelona, por costo de la tela de surah seda extra, según factura	1.825'00
A D. Jaime J. Colom, por unos telares para el bordado de la bandera y tela y listones para el dibujo del escudo	21'00
A los Sres. Arenas y C. ^a de Barcelona, por una factura camaraña, hilo alpacado, canutillo plata y otros	179'05
A D. ^a Otilia Orfila, por varios efectos según cuenta	16'40
A D. ^a María Buenaventura por una factura tela de hilo del país	13'00
A los Sres. V. ^a Orfila Cert y C. ^a de Barcelona, por gastos despacho de un paquete según cuenta	0'75
A D. Pedro Gavilán por gastos de telegramas, propinas al camarero del vapor y otros, según recibo	7'45
A los Sres. Pasarius Hermanos, por una factura bayeta, franela, rasete y otros	27'25
A D. ^a Otilia Orfila por varios	

gastos menudos, según recibo	1'20
A la misma, por una cuenta de carton, papel de seda, goma en polvo, papel blanco y de lija	3'85
A los Sres. Goñalons, Carreras y C. ^a por costo de dos letras de 100 francos cada una que don Pedro Gavilán remitió a Mr. A. George de Paris, por valor de las perlas y piedras para la corona de la bandera	268'00
A D. José Morlá, por su trabajo de repartir B. L. M., cobrar cuotas de suscripción y otros, según recibo	15'00
A los Sres. D. Pedro Serra y Hermano, de Barcelona, una factura de 10 metros cordon de seda regreso	40'00
A los Sres. Arenas y C. ^a , de Barcelona, por cuatro facturas de varios efectos, fechas 21 y 28 Diciembre de 1897 y 4 y 12 de Enero de 1898	345'20
A los Sres. Goñalons, Carreras y C. ^a , premio de 112 por 100 por situar la anterior cantidad en Barcelona	1'75
A los Sres. Pararius Hermanos, por una factura de varios efectos	11'99
A los Sres. Arenas y C. ^a de Barcelona, una factura de varios efectos	85'16
A los mismos una id. id. id	24'28
A los mismos una id. id. id	21'32
A D. Pedro Gavilán, portes de Paris a ésta de las perlas y piedras; según recibo	8'25
A D. ^a Otilia Orfila y a D. ^a Juana Salas, por el trabajo de bordado de la bandera, según cuentas en las cuales se hallan consignados los nombres de las señoras y señoritas que trabajaron y las horas de trabajo de cada una	1.942'15
A D. Pedro Gavilán, a cuenta de una factura de pesetas 22'65 de jornales para coser los paños de la bandera, algodón para el relleno, agujas especiales, etc., según recibo	13'71
Total	5.519'75

RESUMEN
 Importa lo recaudado 5.519'75
 Idem lo satisfecho 5.519'75
 Igual

Nota.—Por no haber alcanzado los fondos, no se ha podido satisfacer a D. Pedro Gavilán el saldo de pesetas 8'94 de la última factura que figura en la anterior cuenta.—Mahon 9 de Junio de 1899.—El Tesorero, Bartolomé Escudero.

Lo que se anuncia para conocimiento del público y con especialidad de los señores suscriptores a este patriótico objeto.—Mahon 24 Enero 1900.—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons.

TEATRO PRINCIPAL
 GRAN COMPAÑIA DIRIGIDA POR LOS PRIMEROS ACTORES
D. EMILIO MARTINEZ
 Y
D. JUAN GONZALEZ
 figurando en ella como primera actriz, la notable artista
DOÑA ELISA GARRIGÓS DE LLORENS

Escogida y variada función para el DOMINGO 28 de Enero de 1900
 3.^a DEL ÚLTIMO ABONO
 A BENEFICIO DEL PRIMER CALAN JOVEN
D. Augusto Barbosa
que tiene el gusto de dedicarla
A LOS SRES. ABONADOS
PROGRAMA
 1.^o ESTRENO del grandioso drama en 3 actos y en verso del renombrado autor dramático D. José Fola, titulado

LA PILLARICA
 2.^o El precioso Monólogo en prosa, arreglado a la escena española por el BENEFICIADO, que lleva por título
Sin pretensiones
 recitado por el mismo.
 3.^o y último. El interesante Diálogo en prosa, titulado
Un matrimonio por apuesta
 REPARTO: Condesa, Sra. Garrigós.—Cadillac, Sr. Barbosa.—Un criado, Sr. Portella.
A las 8 y media en punto.
PRECIOS
 Palcos principales sin entrada, 5'25.—Idem plateas sin id., 3'00.—Id. segundos sin id., 3'00.—Id. terceros sin id., 2'00.—Butaca con entrada, 1'35.—Silla con id., 0'75.—Entrada general, 0'50.

PRIMER PREMIO
WILSON
 Laureada con el Primer y único Premio concedido en el Concurso de Emulsiones de Aceite de hígado de bacalao convocado por el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Recomendada con entusiasmo por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña. Es mucho más agradable, más nutritiva y más rica en cantidad de aceite que la Emulsion Scott. Es de sabor tan agradable que los niños la toman con deleite. Es más rápida en sus efectos nutritivos, y extraordinariamente más reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao. Es de admirable y especial eficacia para dar fuerzas y robusto desarrollo a los niños débiles y enfermizos ó que no crecen bastante fuertes. A los anémicos y demacrerados, a los linfáticos y predispuestos al escrofulismo, y a los que por poca nutrición de los huesos presentan síntomas de raquitismo ó son muy tardíos en andar.
 SE VENDE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

CASINO CONSEY
 Función fuera de abono para hoy viernes
 Se pondrá en escena el tercer acto de la ópera
LUCREZZIA
 La zarzuela en catalán y en acto
LAS CAMPANETAS
 Y el primer acto de la ópera
LA FAVORITA
Se empezará a las 8 y media.

La Aurora Boreal
 EN EL
TEATRO PRINCIPAL
 Gran Baile de Máscaras para el sábado 27 Enero 1900
SUSCRIPCION A PALCO CON ENTRADA 1 PESETA


